Morfología de los sustantivos
Los sustantivos pueden ser básico o derivados:

· los sustantivos básicos consisten en raices sustantivales más, generalmente, un absolutivo, aunque en la Sierra Norte se ha perdido el absolutivo en algunos casos. Algunos ejemplos de sustantivos no derivados

· kali

· pili

· ta:l

· ohti

· itskuinti

· a:t

· mixti

· et

· tit

· los susantivos derivados provienen generalmente de un verbo. Hay varias maneras de derivar un sustantivo de un verbo:

· Agentivo:          
machtia 
→ 
tamachtihkeh

· De raíz perfectivo:
chi:wa

→
tachi:w

· De raíz + l

o:ya

→
tao:l

El absolutivo
Históricamente el absolutivo tenía tres formas. El absolutivo significa un sustantivo no poseído y singular.
	-tli (Sierra: -ti)

	Se utiliza después de raices que terminan en consonante


mixti

mix + ti


itskuinti
itskuin + ti


ohti

oh + ti



	-li (Sierra: -li)
	Se utiliza después de raices que terminan en consonante. Pero en la Sierra Norte de Puebla hay un cambio importante. Lo que era una doble /ll/ se reduce a una sola /l/. Se nota que en otras variantes del náhuatl la primera /l/ de una secuencia /ll/ se vuelve /h/

        kal + li   →   kalli

                             kalli →  kali (Sierra Norte)

                             kalli →  kahli (Oapan)

                

	-tl (Sierra: -t)
	Se utiliza después de raices que terminan en vocal. Algunos ejemplos son:
       a:t                      a: + t

       kowit                 kowi + t

       et                       e + t

       tet                      te + t

       tit                       ti + t

       istat                   ista + t

       tomat                 toma + t

       ilwit                   ilwi + t

       ihwit                  ihwi + t

       sakat                  saka + t


Cambios en el absolutivo en la Sierra Norte de Puebla
El cambio más importante es la pérdida del absolutivo -li después de algunos sustantivos que cuyo raíz termina en /l/:

ta:l


xa:l


ti:l
            e:mol

      
ko:mal

Pero también hay raices que terminan en /l/ donde no se pierde el absolutivo -li

pili

kali


kuali

Regla de la pérdida del absolutivo -li

Se pierde el absolutivo -li después de todas las raíces que terminan en /l/ MENOS las raíces monosilábicas con vocal corta.

Sustantivos que no utilizan el absolutivo (no incluyendo las que terminan en /l/ y han perdido el absolutivo

· los que terminan en -in

· si:talin

· tekpin

· sa:yo:lin

· nektsi:n

· okuilin

· tamasolin

· los que son agentivos: derivados de verbos con una terminación -keh
· tapahtihkeh (médico)

· tepa:nchi:wkeh (albañil)

· pa:nchi:wkeh (panadero)  (una raíz sust. + chi:wa(V2) + agentivo)

· tanamakakeh (vendedor, comerciante)

· ko:nchi:wkeh (alfarero)

· los agentivos plurales que terminan en -nih
· tapahtia:nih

· tepa:nchi:wanih

· pa:nchi:wanih

· tanamakanih

· ko:nchi:wanih

· los sustantivos apocopados (cortados). Muchos son nombres de plantas y animales
· te:mpa:wa (tipo de animal, tábano)

· xopepe (cucaracha)

· totoch (un tipo de hormiga)

· xi:koh (un tipo de abeja)

Como reconocer un sustantivo:

Semánticamente: 

Un sustantivo es una persona, animal, o cosa


Morfologicamente:
· Muchos susantivos se pueden moficicar por un sufijo diminutivo de caríno: kaltsi:n, a:tsi:n

· Muchos sustantivos se pueden modificar por un sufijo despectivo: kalsol 

· Muchos sustantivos se pueden pluralizar por el sufijo -meh: kalmeh, kone:meh, ta:kameh

· Algunos sustantivos se pueden modificar por el prefijo aumentativo we:i  así: nowe:ikal, nowe:ikwe:y, 

· Algunos sustantivos se pueden modificar por el sufijo disminutivo: nokalkone:w, nopilkone:w

Sintácticamente:
· Muchos sustantivos se pueden modificar por cuantificadores: se: sustantivo, o:me sustantivo, etc.

· Los sustantivos pueden funcionar como sujetos de un verbo: cho:ka pili, cho:ka itskuinti, etc.
· Los sustantivos pueden funcionar como objetos de un verbo: nihpale:wia ta:kat
· Los sustantivos no se inflexionan como sufijos como los verbos

· Los sustanvios en el futuro y pasado utilizand la cópula (es el verbo ser)

Verbo singular + pili

Verbo singular + misto:n

Verbo singular + ta:kat

Verbo singular + kone:t

Verbo singular + itskuinti
Verbo singular + nokone:w

Verbo plural + pilimeh

Verbo plural + misto:meh

Verbo plural + ta:kameh

Verbo plural + kone:meh

Verbo plural + itskuimeh

Verbo plural + nokone:wa:n
Posesión de los sustantivos
Gramaticalmente los sustantivos pueden posesionarse o no posesionarse, aunque a veces por razones semántica no se posesiona un sustantivo (p.e., a:skat). También, hay sustantivos que existen solamente en una forma poseída (notat, la raíz tat existe solamente posesionada)

Hay tres maneras de posesionar los sustantivos en náhuatl:

· enajenable

· noenajenable

· intrínsica (utilizada para poseedores no animados y para partes del cuerpo que son partes intégras)

La posesión se marca con un prefijo del poseedor y un sufijo del tipo de posesión y el número del sustantivo.

Para los prefijos tenemos:


no

1sgPossr


mo

2sgPossr


i:

3sgPossr


to

1plPossr


namo

2plPossr


i: o i:nin
3plPossr

Para las raíces se quita el absolutivo si hay

Para los sufijos tenemos lo siguiente:

	Tipo de posesión
	Raiz termina en vocal
	Raíz termina en consonante

	
	singular
	plural
	singular
	plural

	enajenable
	-w

i:nina:w
nokni:w
	-wa:n

nokone:wa:n
i:kni:wa:n
	-Ø

mona:nØ
	-wa:n

totatwa:n

	noenajenable
	-Ø
noma:yØ
	-wa:n
noma:ywa:n
	-Ø
nometsØ
	-wa:n
nometswa:n

	intrínsica
	-yo
i:teyo
noomiyo
	-yo:wa:n
?

noomiyowa:n
	-yo
i:xiwyo
	-yowa:n



